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零 跑“ 反 向 合 资 ”辩 证 看

河南碳路者新材料科技有限公司坚持创新发展
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佛山电器照明股份有限公司持续加强技术攻关——

小 灯 泡 焕 发 智 慧 之 光
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佛山电器照明股份有限公司助力远洋鱿钓灯光系统升级佛山电器照明股份有限公司助力远洋鱿钓灯光系统升级。。

（（资料照片资料照片））

河南碳路者新材料科技有限公司石墨生产车间河南碳路者新材料科技有限公司石墨生产车间，，

工人们正在有序作业工人们正在有序作业。。 （（资料照片资料照片））
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司球泡灯智能制造车间全自动司球泡灯智能制造车间全自动生生

产线产线。。 本报记者本报记者 张建军张建军摄摄

随着跨国车企向新能源转型步伐加快，中国新能源汽车技术和产

业优势得到越来越多认可，不难预见的是，未来一定会有更多跨国车

企与中国车企联姻，寻求资源的互补与合作。在联姻中如何实现“双

赢”，而不被合资伙伴“摆一道”，对于正在长大和渴望出海的中国车

企尤其是造车新势力来说，既是一个新课题，也是一道必答题。

日前，佛山电器照明股份有限公司

（以下简称“佛山照明”）生产的太阳能

户外、智能照明以及车灯等新产品，亮

相第 134 届中国进出口商品交易会，并

荣获“至尊金奖”。

近年来，佛山照明聚焦主业，坚持

制造业当家和创新驱动发展，推动公司

从传统制造向中高端智能制造升级，探

索车用照明、海洋照明、健康照明、动植

物 照 明 等 新 赛 道 ，努 力 塑 造 全 产 业 链

条。从广东佛山市汾江河畔的一家小

灯泡厂起步，佛山照明已发展成为品牌

价值超 300 亿元的上市企业。

换道超车向前行

佛山照明党委书记、董事长吴圣辉

告诉记者，近几年，公司产品的研发和

销售模式发生了很大的改变。以往，佛

山照明的产业布局主要集中在通用照

明领域，公司在激烈的市场竞争中缺乏

新的利润增长点。在照明行业整体需

求放缓、产能过剩的形势下，为了赢得

激烈的市场竞争、实现新增长，佛山照

明选择了换道超车，疾驰新赛道。

当前，智能汽车已成为全球汽车产

业发展的新风向。2021 年以来，佛山照

明通过并购南宁燎旺车灯厂，成立上海

车 灯 研 究 院 ，大 力 拓 展 新 能 源 车 灯 业

务，开发出人车交互智能车灯，在车灯

内集成雷达、视觉、红外等功能，让传统

车 灯 升 级 为 智 能 驾 驶 的 视 觉 神 经 系

统。今年 9 月，佛山照明旗下燎旺车灯

研发生产的最新万级像素 HALO 屏亮

相德国慕尼黑车展，HALO 屏可以实现

品牌宣传、行人礼让、预警提示等一系

列信号交互，向世界展示出“中国智造”

的魅力。近年来，佛山照明加大在新能

源车灯市场的布局力度，成为公司创新

引领高质量发展的生动注解。

除了布局陆上交通工具，佛山照明

还参与到海上作业之中。不久前，一艘

装载着 204 盏佛山照明 LED 集鱼灯的远

洋鱿钓船从浙江舟山出发驶向太平洋，

开展为期 2 年的海上作业。相比传统的

3000W 金 卤 灯 ，佛 山 照 明 推 出 的

1000W LED 集鱼灯专门针对远洋鱿钓

作业研发，更加节能环保，船体换灯后

能耗降低约 50%，每年可节省燃油费 200

余 万 元 ，减 少 二 氧 化 碳 排 放 量 近 1550

吨，渔获量增加约 20%。

从车用照明到海洋照明、健康照明

等 新 业 务 ，佛 山 照 明 通 过 优 化 产 业 布

局，不断延链、补链、强链，培育更多新

的利润增长点，努力让企业发展结构更

优、后劲更足。

创新驱动新引擎

截至目前，佛山照明已有产品 1300

余项，新产品转化率逐年提升；拥有广

东省博士工作站等 10 个省部级科技创

新 平 台 ；作 为“ 国 家 知 识 产 权 示 范 企

业 ”，拥 有

授 权 专 利

1400 余 件 ，参 编 国

际、国家、行业和团体标准 100 余项⋯⋯

“佛山照明的血液中一直流淌着创

新的基因。”吴圣辉说，佛山照明强化照

明技术攻关，不断推出有特色的拳头产

品，以科技创新为企业发展注入源源不

断 的 动 能 ，激 活 全 产 业 链 条 发 展 的 新

引擎。

照明能玩出什么新花样？佛山照

明 研 发 部 副 部 长 丁 文 超 博 士 给 出 了

答 案 ：“ 我 们 在 光 健 康 、智 能 控 制 系

统 、光 学成像系统和消杀等领域集成

创 新 ，开 发 出 更 多 应 用 场 景 和 综 合 解

决方案，走出一条‘灯光+’的集成创新

之路。”

目前，佛山照明推出的“人机共存”

的可见光“光触媒”消杀灯具和解决方

案，能够实现护眼、消杀功能二合一。

丁文超以“光触媒”产品为例，向记者介

绍新产品从构思到发布的过程：“‘光触

媒’灯具从立项到上市，历经了 8 个多

月，公司对其进行反复验证与测试，在

满足室内照明的同时，可实现 24 小时全

空间抗菌抗病毒、净化空气。此外，灯

具还能持久释放负氧离子，打造室内天

然氧吧。”目前，佛山照明最新推出的

“光触媒”产品已在家居、教室、办公、医

院等多种场景实现应用。

在其他细分领域，佛山照明与科研

单位、高校联合研发，不断加速创新产

品的开发和应用。在动植物和水产养

殖照明领域，公司运用新一代生物信息

技术，打造新型养殖光照智能系统，促

进养殖企业增产增收。

吴圣辉说，佛山照明将持续保持 5%

以上的研发投入比，通过搭建高水平研

发平台，引进“高精尖”人才等方式，聚

焦前沿技术，开展科技攻关，打造“原创

技术策源地”，为企业发展提供坚实的

技术支撑。

数智转型“强赋能”

机械臂忙碌作业，AGV 智能物流车

穿行不息，高速运转的流水线上只需几

名工人进行操作与监控⋯⋯这是佛山

照 明 数 智 化 打 造“ 黑 灯 工 厂 ”的 一 个

缩影。

从前，一个封装好的灯珠要变成家

用的球泡灯，需要经过铝基板切割、粘

上灯珠、球泡外壳安装和老化测试等多

道工序。

如 今 ，在 佛 山 照 明 高 明 产 业 园 的

LED 球泡灯智能车间里，这些工序都可

以由机器人自主完成，工作人员只需坐

在 屏 幕 前 就 能 实 现 对 整 个 车 间 的 监

控。佛山照明的智能生产车间全程采

用智能化设备、智能化物流。LED 球泡

灯智能制造车间主任杨辉说：“改造升

级完成后，车间日产量能提升 20%，人工

成本可节约 40%左右，产品合格率也能

得到进一步提升。”

目前，佛山照明也正朝着“打造大

湾区先进制造业标杆企业”的目标大步

向前。吴圣辉表示，公司在未来 3 年将

再投入约 5 亿元，持续加大数字化、智能

化 改 造 升 级 力 度 ，全 面 启 动 数 字 化 研

发、数字化营销、数字化生产工作，以数

字 化 转 型 为 引 擎 ，拉 动 公 司 新 一 轮 发

展，夯实制造业当家的根基。

从一间小厂崛起为照明行业的佼

佼者——经过 65 年历练，佛山照明依

旧勇立潮头。“未来，佛山照明将勇于迎

接 新 挑

战、打造

新优势、

实 现 新

突破，以

光为媒，

闪 耀 生

活。”吴圣

辉说 。

走进河南碳路者新材料科技有限

公司（以下简称“碳路者公司”）的石墨

生产车间，工人们在各自岗位上有序

作业。车间外，各种石墨产品等待装

车发运。

碳路者公司位于河南省许昌市襄

城县先进制造业开发区，坚持深耕特

种石墨领域，不断破解技术难题，稳步

拓展市场。凭借较高专业化水平、较

强创新能力和发展潜力，碳路者公司

入选 2022 年度河南省创新型中小企

业名单。

“创新是企业高质量发展的核心

动力。只有持续开展技术创新，企业

才能在市场竞争中占得先机、取得优

势、赢得未来。”碳路者公司总经理曲

永乐说，公司牢牢牵住科技创新这个

“牛鼻子”，持续提升创新能力，转变发

展方式、转换增长动力，推动企业走高

质量发展之路。

据了解，新型碳材料是材料领域

的前沿，其中特种石墨具有耐高温、导

电性良好、易加工的特性，可被加工成

坩埚、卡瓣、卡座等，应用于单晶硅生

长炉用石墨热场与多晶硅铸锭炉用石

墨热场。此外，凭借热膨胀系数低、重

量轻、密度低的优势，特种石墨还被广

泛应用于风力发电、轨道交通、航空航

天等领域。

“当前，光伏、新能源电池、机械、

电子、航空航天等下游行业的发展将

持续拉动特种石墨行业的市场需求。

我们要不断探索更高阶的超细结构石

墨。”曲永乐说，瞄准这一目标，公司高

度重视产品研发和技术创新，与多所

高校建立了长期产学研合作关系，并

组建研发创新团队，逐步构建起完善

的研发体系，研究超细颗粒表面改性

和大规格等静压石墨的理论和工艺创

新等。

据介绍，公司持续投入科研力量，

通过“一研二试三产”技术路线，已解

决了超细结构等静压石墨制品成品率

不高的问题。公司正在开展碳量子点课题的研究，可以解决特炭

制品微裂纹问题，显著提高特炭焙烧品的密度和力学强度。

随着技术不断创新升级，碳路者公司的产品性能、技术水平、

可靠性和竞争力都不断提高，现拥有 14 项国家发明专利。“特种石

墨是技术密集型行业，技术更新速度较快，新技术层出不穷。我

们将持续跟踪并深入调研最新的发展趋势、技术与产品，继续加

大研发投入力度，提供多样化产品与方案，不断拓展应用领域。”

曲永乐说。

随着公司快速发展，原有厂房规模已经不能满足目前的生产

需要。为此，公司规划建设了新厂区，目前厂房建设正在有条不

紊地进行。据了解，碳路者公司的新厂区总体规划有三期，首期

建成达产后，将年产超细结构高纯石墨新材料 1 万吨；二期计划筹

建碳复合材料、石墨烯等新产品生产线，并配套精密深加工项目；

三期整体完成后将形成完整的高等级石墨产业链条，打造高端石

墨特色工业园。

“研发水平决定了企业技术护城河的深浅，注重创新研发，才

有可能在技术攻关过程中形成积累，并利用研发成果不断强化自

身品牌影响力。”曲永乐说，公司将坚定不移地走高质量发展道

路，进一步加大技术开发力度，努力提高产品质量，加速数智化转

型升级，更好适应市场变化、满足市场需求。

“打不过，就加入”。日前，全球第四大

汽车集团斯泰兰蒂斯（Stellantis）与零跑汽

车宣布，前者投资约 15 亿欧元（约合人民币

116 亿元），以获取后者约 20%的股权，并在

其董事会拥有 2 个席位。这是继大众牵手

小鹏后，又一家跨国汽车巨头与中国造车

新 势 力 联 姻 ，把 反 向 合 资 推 向 了 一 个 小

高潮。

燃油车时代，由于与国外技术差距巨

大，我国汽车产业选择的是“以市场换技

术”的合资道路。颇为遗憾的是，市场换出

去了，换回来的技术，不能说没有，但确实

不多，尤其是关键核心技术更少。新能源

车时代，得益于国家战略引领和企业集体

精进，我国新能源汽车在“三电”“双智”技

术及产业链上已形成全球领先优势。想要

赶上产业电动化和智能化变革步伐，跨国

车企不得不反向与中国车企合资，的确令

国人振奋。

不过，与之前媒体对大众与小鹏牵手

一面倒的掌声相比，此次舆论对斯泰兰蒂

斯和零跑的联姻则呈现出复杂性。其中，

既有一些“看好的”，也有不少“担心的”。

从消息发布当天，小鹏股价大幅上涨，零跑

股价高开低走，大跌 10.87%，就能感受到资

本市场的不同态度。

“看好的”，似乎不难理解。造车烧钱，

零跑也不例外。尽管零跑早已在港股上

市，但融资额远不及预期。作为造车新势

力，零跑成立 8 年来，不仅销量平平，产品号

召力和品牌声浪也难以比肩“蔚小理”，且

至今仍在亏损的泥潭中苦苦挣扎。今年前

三季度，零跑累计交付 8.88 万辆车，经营亏

损 达 33.59 亿 元 ，“ 卖 一 辆 车 亏 损 3.78 万

元”。有报道称，以零跑目前的市场销量和

现金消耗速度，“如果没有继续融资，留给

零跑的时间可能也就一年多”。

对于求“资”若渴的零跑来说，此时斯

泰 兰 蒂 斯 的“ 百 亿 ”驰 援 ，无 疑 是 场 及 时

雨。可以说，斯泰兰蒂斯不仅给持有零跑

5.29%股份的大华股份创造了绝佳的套现

机会，也让零跑找到了一个“看起来气挺足

的救生圈”，有了更多活下去的可能。在威

马已经倒下，新能源汽车淘汰赛加速的背

景下，作为造车新势力第二梯队选手，眼下

还有什么能比“活下去”更重要的呢！

“担心的”则在于，斯泰兰蒂斯并不是

一个好相处的“亲家”。今年上半年，斯泰

兰蒂斯实现净营收 984 亿欧元、净利润 109

亿欧元，并以其 14.4%的调整后经营利润率

持续成为全球汽车行业利润率最高的企业

之一。按理说，攀上这么个有实力的“亲

家”，不必有啥质疑。问题是，与大众在华

合资企业经营得风生水起相比，斯泰兰蒂

斯在华合资公司则是命运多舛。无论是广

汽菲克、长安标致雪铁龙，还是东风神龙，斯

泰兰蒂斯与广汽、长安和东风三家车企的合

作，要么早已散伙，要么还在奋力扭亏。面

对“亲家”如此经历，很难让人对双方将新成

立的合资公司保持乐观。

根据此次披露的合作方案，斯泰兰蒂

斯和零跑汽车将以 51∶49 的比例成立一家

名为“零跑国际（Leapmotor International）”

的合资公司，并由斯泰兰蒂斯委任合资公

司的首席执行官。从合资公司的分工来

看，“除大中华地区以外，该合资公司独家

拥有向全球其他所有市场开展出口和销售

业务，以及独家拥有在当地制造零跑汽车

产品的权利”。这意味着，斯泰兰蒂斯将成

为零跑在海外的“独家代理商”。一纸合

约，零跑把开拓全球市场的命运交给这样

一位“亲家”，风险不可谓不小。

汽车是一个高度全球化的产业。随

着 跨 国 车 企 向 新 能 源 转 型 步 伐 加 快 ，中

国新能源汽车技术和产业优势得到国际

上越来越多的认可，不难预见的是，未来

一定会有更多跨国车企与中国车企联姻，

寻求 资 源 的 互 补 与 合 作 。 然 而 ，在 联 姻

中 如 何 实 现“ 双

赢”，而不被合资

伙 伴“ 摆 一 道 ”，

对于正在长大和

渴望出海的中国

车 企 尤 其 是 造

车 新 势 力 来 说 ，

既 是 一 个 新 课

题 ，也 是 一 道 必

答题。


